

Lengnau / Lenzbourg, le 19 juin 2012 **Embargo : 19.6.2012**

COMMUNIQUÉ

LA RÉFORME DU CONSEIL FÉDÉRAL DOIT TENIR COMPTE DE LA DIVERSITÉ CULTURELLE ET LINGUISTIQUE DE LA SUISSE : UN NOUVEAU DOSSIER DU FORUM HELVETICUM

La plus longue absence de la Suisse italienne du Conseil fédéral depuis 100 ans risque de mettre à dure épreuve la cohésion nationale et nous interroge sur la manière dont la Suisse traite ses minorités linguistiques. Les nombreuses interventions politiques visant à réformer la structure obsolète du Conseil fédéral permettent néanmoins d'espérer que la situation s'améliore. Le Forum Helveticum consacre un dossier à cette thématique sur son nouveau « Portail pour la compréhension linguistique et culturelle » quadrilingue (www.forum-helveticum.ch). Dans le dossier « Pour un Conseil fédéral représentant mieux la diversité culturelle et linguistique de la Suisse », des questions d'actualité sont traitées sous différents angles, avec des contributions de personnalités issues du monde politique et de la société civile.

Toutes les personnes interviewées considèrent la revendication de la Suisse italienne d'être représentée au Conseil fédéral comme légitime, voire comme essentielle pour un pays plurilingue. La conviction que la structure actuelle du Conseil fédéral est à plusieurs égards obsolète est également largement partagée. Les avis divergent par contre quant aux solutions envisageables : par ex. augmentation du Conseil fédéral à neuf membres – ce que demandent actuellement trois motions et une initiative cantonale à l'Assemblée fédérale – ou de l'effectif des Secrétaires d'État.

Un fait paraît évident : les chances pour la Suisse italienne d'obtenir un siège au Conseil fédéral sont devenues très faibles. Une diminution de la solidarité interculturelle et une concentration sur des intérêts particuliers font que Suisse alémanique et Suisse romande tentent régulièrement de rattacher le « siège italoophone » à l'autre région linguistique. Quelle que soit la solution qui s'imposera lors d'une discussion sur les réformes : avec un organe élargi, le Conseil fédéral aurait la possibilité de considérer non seulement les revendications des minorités linguistiques mais aussi de tenir compte des différentes composantes de la réalité suisse d'aujourd'hui, comme les régions et les cantons, ou comme le poids démographique et économique.

Les données semblent claires, tout comme les solutions possibles. Ce qui fait encore défaut de l'avis de plusieurs personnalités s'exprimant dans le dossier – un avis partagé par le Forum Helveticum –, c'est une véritable volonté politique pour mener à bien des réformes indispensables pour notre avenir. Par ailleurs, le Forum Helveticum demande à ce que la diversité linguistique et culturelle, la compréhension interculturelle et la cohésion nationale – éléments essentiels sur lesquels repose notre « Willensnation » – soient pris en compte lors de la réforme concernant le Conseil fédéral. Il s'agit là d'une base inaliénable en vue des défis qui attendent notre pays.

Contenu du dossier (www.forum-helveticum.ch) :

1. Cadre du débat
2. Faits, chiffres et remarques sur le débat
3. Sondage du Forum Helveticum : opinions et prises de position d'acteurs de la politique et de la société civile
4. Synthèse des opinions et prises de position
5. Opinion du Forum Helveticum
6. Interventions politiques
7. Revues de presse et communiqués
8. Caricatures